



## INFORME COMUNICACIONES OCTUBRE 2023



Octubre fue un mes de dulce y de agraz para los chilenos. En una decisión que pilló por sorpresa al gobierno y a los dirigentes de la ANFP, la FIFA anunció que el mundial de 2030 se jugará en tres continentes (África, Europa y América) y en 6 países (España, Portugal, Marruecos, Argentina, Uruguay, Paraguay), lo que dejó fuera a Chile, que había postulado a ser sede, provocando las críticas transversales por el manejo del proceso por parte de los dirigentes del fútbol nacional. En contraste, los Juegos Panamericanos que se están realizando en Chile han despertado el entusiasmo nacional, el reconocimiento de los deportistas extranjeros por la organización, y el aplauso a los chilenos que han mostrado una superación notable y conquistado varias medallas.

El ataque masivo y cruento de HAMAS a la población israelita situada vecina a la franja de Gaza, que costó la vida de más de 1.500 personas y la toma de 240 rehenes, y que ha puesto al mundo en alerta ante la decisión de Israel de responder con el exterminio del grupo terrorista y una invasión terrestre de gran alcance, repercutió también en la política interna chilena. Mientras el presidente Boric y la cancillería emitieron en un primer momento una declaración condenando la agresión, pero señalando la causa palestina como un factor relevante en la crisis, el embajador israelita y sectores políticos de gobierno y oposición respaldaron la condena al ataque, pidiendo una acción proactiva de La Moneda en las gestiones para rescatar a los nacionales que querían salir de la zona (lo que se hizo a través de vuelos humanitarios enviados por el gobierno con aviones de la FACH) y gestiones diplomáticas para liberar a las chilenas que fueron tomadas rehenes. Ante la extensión de los ataques a Gaza por parte del ejército israelí, el gobierno llamó al embajador de Chile en Israel, y emitió un comunicado condenando el bombardeo a un campamento palestino y apelando a un cese del fuego.

Como parte de su agenda internacional, el presidente Gabriel Boric viajó a mediados de mes a China, acompañado de una delegación integrada por ministros, parlamentarios y representantes empresariales, donde se reunió con el presidente Xi Jinping, uno de los principales líderes mundiales y cabeza de un país que es el principal socio comercial de Chile y participó de la Chile Week y del tercer foro de la Franja y Ruta para la Cooperación Internacional. La gira fue considerada exitosa, con el anuncio de una inversión de US\$250 millones por parte del grupo Tingaran en una fábrica de baterías de litio en Mejillones, que generaría 668 nuevos puestos de trabajo. La noticia publicada al regreso del mandatario de que la empresa farmacéutica china Sinovac no concretaría su inversión en la construcción de una planta para la fabricación de vacunas en Antofagasta contrastó negativamente con los logros alcanzados en Beijing, y obligó a los ministros de Economía y de Ciencia a explicar la sorpresiva cancelación.

Otro ministro que estuvo en el centro de la pauta periodística es el secretario de Educación, Nicolás Cataldo, luego de la paralización por más de 55 días de las clases en la región de Atacama, debido a una huelga del profesorado por las malas condiciones de los establecimientos educacionales. El hecho abrió una discusión en el mundo político sobre la efectividad de la política de desmunicipalización y el nuevo programa SLEP que se estaría aplicando a nivel primario y secundario.

En materia económica, una fuerte alza del dólar en octubre, que rozó nuevamente los \$1.000, repercutiendo en una fuerte alza de los combustibles, un desempleo que llegó al 9% (que en opinión del especialista UC David Bravo significa una brecha de 500.000 desempleados por año), y fuertes polémicas sobre la “permisiología” que estaría poniendo trabas a la inversión, marcaron la economía en el mes de octubre. En su discurso en la Cena Anual de la Sofifa, su presidenta abogó por medidas que permitan incentivar la inversión. Aunque economistas señalan que estaría poniéndose fin al ciclo recesivo en el país, de acuerdo al último Imacec de octubre, la decisión de la agencia Standard & Poor de bajar de “estable” a “negativa” la calificación de Chile para su nota crediticia basada en el “debilitamiento del consenso político” volvió a encender las alarmas en el sector económico y empresarial, que señalaron la urgencia de una agenda pro crecimiento y de certezas para la inversión.

El Consejo Constitucional terminó su trabajo con la votación del pleno de la propuesta de la Comisión de Expertos, última instancia del proyecto de nueva Constitución que deberá el gobierno deberá presentar a la ciudadanía para su aprobación o rechazo el 17 de diciembre próximo. Cuando la última encuesta de CADEM señala que el 54% de los chilenos está por el Rechazo y sólo el 31% por el apruebo, ya los sectores políticos comienzan a tomar posiciones frente a la votación de fin de año. Desde el oficialismo se califica de “intransigentes” a la oposición, y desde ésta, de “rígidos e inflexibles” a los oficialistas. Como afirma Oscar Guillermo Garretón, la política de la polarización que prima hoy en el escenario nacional ha llevado a la Constituyente a un juego similar al poker, donde lo que para unos constituye una ganancia, para el otro es una pérdida. En la votación final del texto, que consta de 17 capítulos, 216 artículos y 62 disposiciones transitorias, Chile Vamos y Republicanos votaron a favor mientras el oficialismo votó en contra, lo que anuncia las posiciones que se adoptarán frente al plebiscito de fin de año.

En el sector agrícola, el Ministerio de Agricultura entregó más de 9.200 millones de pesos en ayudas a afectados por temporales del pasado invierno en O’Higgins y el SAG anunció la prohibición de 14 grupos de plaguicidas por su alta peligrosidad para las personas, animales y medio ambiente, lo que se traduce en 151 presentaciones comerciales y la creación de la Comisión Asesora Público – Privada del SAG en materias de autorización, evaluación y fiscalización de plaguicidas de uso agrícola en la que participará AFIPA.